

Reflexiones en torno a una felicitación navideña

José Iglesias Fernández

Para Asunción Cívicos: con mucho respeto y más cariño

Recibo tu felicitación, la cuál me da la oportunidad para testimoniarte mi afecto, pero también para iniciar una especie de respuesta a la breve nota que me enviaste en su día comunicándome tu abandono del proyecto de la RB en Canarias.

Sintetizando, venías a decir que tu vida, o tus ideas, no estaban a la par con las exigencias de un tema como la RB, o como las nuestras. La verdad es que me quedé un tanto perplejo porque, ¿quién es capaz de mantener esa pureza, o consistencia de ideas y formas de vida?, ¿quién puede atreverse a juzgar los modos de vida de los demás? Yo, desde luego, no. Y recuerda que la mayoría de los pensadores anarquistas rusos, y muchos de los socialistas, pertenecían a la nobleza y vivieron de forma similar; que la mayoría de las más importantes utopías escritas lo han hecho miembros de las clases bien estantes; es decir, ninguno mantenía esa pureza; no se trata de ser un héroe o un villano, sino de ser *un ser humano*.

Respeté y sigo respetando tu decisión, pero me costó y me cuesta entender la causa que dices es la responsable de tu determinación. Pero volviendo a la felicitación quiero expresarte:

Cierto. Las frases son muy bonitas y los paisajes muy hermosos. Pero, a mi entender, de las frases se desprende un desesperado egoísmo personal. Y de las fotografías un inmenso sentimiento de soledad, de un mundo sin alma, sin gentes, virtual. Me pregunto si no reflejan un mundo edénico:

- Un mundo dónde solo parece que vive Adán. Pero, ¿dónde está Eva y la serpiente?
- Un mundo dónde solo parece que vive Eva. Pero, ¿dónde está Adán y la serpiente?
- Un mundo dónde solo viven las serpientes. Pero, ¿dónde está la humanidad, es que ya no queda nadie?

Cierto. Unas frases bonitas y un mundo de ensueño que no me encaja con una parte de la doliente realidad que nos llega. Por recordar unos hechos que no tienen discusión:

- Ayer murieron 50.000 niños; hoy van a morir otros tantos; y mañana y pasado y cada día que pase, morirá la misma cantidad.
- Ayer 50.000 madres; hoy otras tantas se sumarán a este dolor de ver como sus hijos se mueren de hambre y de enfermedad; causadas por el egoísmo de unos pocos, amparados supuestamente por sus ángeles exterminadores, y que degradan la vida de cada uno de los 6 mil millones de seres humanos que vivimos en algún lugar que las fotos no recogen, abandonados a su suerte supuestamente por otros tantos ángeles benefactores.

Sabes que el mundo en el que vivimos tiene nombre y se desarrolla de acuerdo con una lógica; la del capitalismo. Este sistema tiene sus propios jinetes del apocalipsis que desencadenan *el hambre, la peste, la guerra y la muerte*:

- **2.000 millones** de personas pasan **hambre** y deficiencias nutricionales crónicas en todo el mundo.
- **434 millones** de personas viven con **escasez de agua**. Entre **2.600 y 3.100 millones** sufrirán escasez de agua en el 2005.
- **75%** de la diversidad genética de los cultivos agrícolas se ha perdido. **Muerte de la biodiversidad**.
- **15 millones** de personas murieron de enfermedades infecciosas en el 2002. **Peste y muerte**.
- **10%** de la población adulta muere a causa del sida cada cinco años. **Peste y muerte**.
- **6 millones** de niños mueren anualmente de hambre. **Hambre y muerte**
- **200 millones** de **jóvenes** en todo el mundo no tienen trabajo o no ganan lo suficiente para mantener una familia. **Penuria**.
- **42%** del total de emisiones de CO2 es a causa del petróleo: se está acelerando el efecto invernadero. **Muerte de la biodiversidad**.
- **1 billón** de dólares se dedica anualmente al gasto militar; **500.000** personas mueren a causa del uso de las armas. **Guerra y muerte**.

Ni tú ni yo somos los responsables. Nuestros ángeles benefactores han huido ante la embestida de los ángeles exterminadores. Dios existe, seguramente; pero estará todavía descansando de su trabajo. El Dios de mi admirado paisano, M. Curros Enríquez (1851-1908), tiene otra opinión del mundo. En una poesía,

Mirando al suelo, este gallego inconformista se atrevió a decir que cuando “pasa Dios revista al mundo, advierte que el sibirismo y la avaricia [lo] han invadido: que la crueldad ha sustituido en la sociedad civil a la justicia y la clemencia; que los campesinos se extenuan en las duras faenas del trabajo, tan rudo como estéril, dada la defectuosa organización de nuestra propiedad agrícola; que el ágio, las falsedades, la cobardía, el deshonor y el crimen son los medios por los que prosperan muchos en esta vida terrena; que hay malos Gobiernos que engordan con el jugo de los pueblos; sacerdotes que, fusil al hombro y como canes rabiosos, predicán la insurrección [contra el liberalismo de la época]; ricos que amontonan oro por mala manera; médicos que prevarican en las operaciones de las quintas, y hombres que se mueren de hambre, y pobres mujeres que no tienen con que cubrir su desnudez, y niños que crecen en la ignorancia; y ante tan sombrío y desconsolador espectáculo, Dios, conocidas las causas que ofrecen mayor contingente de almas al infierno que al cielo, aparta la vista arrepentido de su obra, y se vuelve a su gloria excelsa, diciendo: *No, no es éste el mundo que yo he creado*”.(p.39) ¹

Ahora, ya en la etapa del capitalismo tardío, o global, si a Dios se le ocurriese volver a comprobar el estado de su obra, la situación en que se encuentra el mundo, ¿con qué se encontraría? Sólo vería tortura, guerras, pestes y plagas, hambre, enfermedad, muerte, odios raciales y religiosos, tráfico de niños y mujeres, sufrimiento, dolor y mercantilismo por todas partes. Nada ha cambiado, como no sea a peor. Por tanto, casi seguro que Dios no podría contenerse y volvería a encerrarse en su cielo condenando su propio trabajo. Casi seguro que volvería a maldecir su obra tan personal, repitiendo: *S’eu fixen tal mundo, q’o demo me leve*.² Esta expresión le costó la condena del obispo de Ourense, padecer un proceso civil por esta denuncia, y figurar como escritor maldito en aquel libro de la iglesia católica llamado *El Índice*.

No sé si cuando despierte el *Dios dormilón* hará algo, o cuando se le pase el disgusto al *Dios decepcionado* se plantee enmendar su obra; la cuestión es que somos los propios mortales los que tenemos que encarar el problema de la explotación y el dolor humano, así como la degradación de la biodiversidad. *Quien quiera lograr o tener algo que nunca ha tenido tendrá que hacer algo...*, dice una de las frases. A nosotros nos toca directamente enfrentarnos al capitalismo y buscarle una alternativa. Algunos incluso creemos que transformarlo es su destino histórico.

Para finalizar, y reconsiderando algunas de las frases bonitas de la felicitación, me imagino y me pongo en la piel de cualquiera de los 120 millones que mueren anualmente en el mundo por una de las tres grandes causas: hambre, pandemia, guerra.³ Visto desde la situación real de este ciudadano, ¿acaso tiene futuro para plantearse si debiera?:

0. Hacer planes para mañana, cuando igual se muere hoy

- 1. Pensar en lo que hoy tiene (hambre, enfermedad, agresión). Y no en aquello que le faltará mañana, la vida*
- 2. No esforzarse tanto y esperar, porque las cosas mejores le van a suceder cuando menos lo espera*
- 3. No llorar porque se muere. Sino sonreír porque algo bueno le va a suceder*
- 4. Además, sí todo lo que sucede, sucede por alguna razón; ergo, nadie es responsable, nadie/nada a quién culpar*
- 5. Aire, fuego, agua, la tierra... Todos estos elementos están controlados por la propiedad privada capitalista*
- 6. Quien quiera lograr o tener algo que nunca ha tenido tendrá que hacer algo... ¿tendrá tiempo?*

0. Haz los planes para mañana, pero vive hoy.

- 1. Casi nunca pensamos en lo que tenemos. Sólo en aquello que nos falta.*
- 2. No te esfuerces tanto porque las cosas mejores suceden cuando menos lo esperas.*
- 3. No llores porque se ha terminado. Mejor sonríe porque te sucedió*
- 4. Todo lo que sucede, sucede por alguna razón.*
- 5. Aire para respirar, fuego para calentarme, agua para beber, la tierra para vivir en ella*
- 6. Quien quiera lograr o tener algo que nunca ha tenido tendrá que hacer algo... que nunca haya hecho.*

Alguien me decía el otro día que *la verdadera amistad no tiene porque estar cargada de adulaciones, ni de silencios que encubran desacuerdos que no nos atrevemos a comunicar*. Como ves, no puedo estar más de acuerdo. Así que me atrevo a enviarte esta respuesta con toda franqueza. Con toda la cordialidad de estas fechas. A mi modo, es mi felicitación navideña.

José Iglesias Fernández Barcelona, 28 diciembre del 2005, día de los inocentes

¹ Extraído del juicio celebrado en Ourense “Defensa en segunda instancia”, Audiencia del 4 de marzo de 1881. Textos legales introducidos y comentados por Benito Montero Prego. *O proceso penal a Manuel Curros Enríquez (1880-1881)*. Ilustre Colexio de Avogados de Ourense y Consello de Cultura Galega.

² La traducción más precisa, y más condenatoria de su propio trabajo y responsabilidad, es: *Si yo soy el que hizo este mundo, que venga el demonio y me lleve*.

³ Hechos y datos que se pueden encontrar en los informes anuales del PNUD.